

Newsletter



Edito

Chers lecteurs de la Newsletter, durant ce mois de mai la Maison des Droits de l'Enfant de Touraine est allée :

- A l'école Ambroise Paré d'Amboise afin de rencontrer une classe de CM1-CM2 sur le thème « des réseaux sociaux » ;
- A Amboise afin de rencontrer les parents des enfants que nous avons vu dans les écoles et collèges pour échanger autour des « Écrans, Internet, et réseaux sociaux » ;
- Au REAAP de Tours Ouest afin de rencontrer nos partenaires ;
- A Chambray-Lès-Tours afin d'échanger lors d'un café des parents autour de la question de l'éducation ;
- A Tours dans les locaux de la CAF afin d'enregistrer « Les Mardis Spaghetti » sur le cyberharcèlement avec Alexy Schor disponible en replay ;
- Au Relais Petite Enfance de Richelieu pour rencontrer des Assistants Maternels et échanger sur les droits de l'Enfant ;
- A l'Institut du Travail Social pour parler des droits de l'Enfant avec des Educateurs Spécialisés en formation ;
- A Truyes dans les écoles afin de parler des « Écrans, Internet, et réseaux sociaux » avec des classes de maternelles jusqu'au CM2.

L'équipe du comité de rédaction

Vous pouvez retrouver toutes nos actions passées, présentes et futures sur nos réseaux sociaux :

 [Maison des Droits de l'Enfant de Touraine](#)

 [@mdet37](#)

 [MDET37](#)



*Café des parents à Amboise,
intervention « Ecrans, Internet et réseaux sociaux »*



*Relais Petite Enfance à Rabelais,
intervention sur les droits de l'Enfant*

Les coups de coeur (littéraires) du mois...

3-6-9-12+ Apprivoiser les écrans et grandir de Serge Tisseron



Dans cette édition augmentée, Serge Tisseron poursuit son combat pour comprendre les impacts des écrans sur le développement de nos enfants, et le nôtre.

Il met ici à jour ses propos en tenant compte des évolutions des recherches mais également de la généralisation de l'usage des réseaux sociaux même chez les très jeunes.

Son objectif : construire ensemble une société connectée, responsable et créative grâce à une prévention raisonnée et une éducation avisée.

Benoit F.

Le choix d'être parents de Nathalie Lancelin-Huin



Etre mère fut de tout temps un projet incontournable, on ne devait pas y échapper. Aujourd'hui le désir d'enfant n'est plus le passage obligé d'une existence ; de nouveaux chemins de vie adviennent, un monde en mutation est en marche.

N.Lancelin- Huin clarifie, pour nous, les enjeux liés à la parentalité. Nous assistons à de nouvelles parentalités découlant de prises de conscience collectives, sociétales et écologiques.

Tous ces changements agissent en profondeur sur le désir d'enfant pour déboucher sur une parentalité élargie consentante et non systématique.

Annie P.



Les coups de coeur (littéraires) du mois...

Faut-il en finir avec les contes de fées ? de Jennifer Tama

FAUT-IL EN FINIR AVEC LES CONTES DE FÉES ?

Jennifer Tamas

ALT

FAUT-IL EN FINIR AVEC LES CONTES DE FÉES ?

Après #MeToo, le baiser non consenti de la Belle au bois dormant n'est plus synonyme d'émerveillement, la Belle est victime du syndrome de Stockholm, et le petit Chaperon Rouge ne veut plus être défini par sa beauté. Le constat est sans appel : les personnages féminins des contes de fées sont des jeunes femmes passives et un brin idiotes, tandis que leurs homologues masculins sont au contraire puissants et courageux. Mais ce n'est pas si simple. Jennifer Thomas nous montre que les contes de fées ne sont pas voués à être rejetés, mais doivent être relus et revisités, car ils nous éclairent sur la société.

A lire aussi : [Les princesses, les loups et #MeToo](#) Télérama 3880, 22/05/2024

Isabelle L.

Faire famille, une philosophie des liens de Sophie Galabru

SOPHIE
GALABRU

FAIRE FAMILLE

—
*Une philosophie
des liens*

Allary Éditions

Cet essai aborde des questions que se posent un jour ou l'autre les membres d'une même famille : répartition des tâches et des biens, rapports hiérarchiques, protection, violence, les nouvelles façons de faire famille ou la persistance des schémas traditionnels.

La famille est par essence un lieu de tensions, car s'y entrecroisent l'identité et la différence, la protection et la liberté, la transmission et la séparation. Sophie Galabru nous permet de comprendre nos liens familiaux et mieux les vivre.

Isabelle L.



« Le 119 en action. Recueillir et transmettre les informations sur les mineurs en danger »

Enfance majuscule n°8, janvier 2024

Le 119, c'est le Service national d'accueil téléphonique pour l'enfance en danger (SNATED), créé en 1989. Basé à Paris, le service prend en charge en un lieu unique les communications de l'ensemble des territoires, y compris l'Outre-mer. Les missions du 119 sont définies par le code de l'action sociale et des familles dans l'article 1.226-6 : mission de prévention et mission de transmission. Depuis 2023, il s'est doté d'un dispositif de lutte contre la prostitution des mineurs.

L'équipe du SNATED est composée d'une dizaine d'agents de pré-accueil, de plus de trente écoutants, d'un directeur, de coordinateurs, d'agents administratifs. Les écoutants au 119 sont des professionnels aux formations initiales diverses (psychologie, droit, éducation spécialisée), ayant une expérience dans le domaine de l'enfance. Ils bénéficient d'une formation de 70 heures avant de prendre leur poste. Le pré-accueil est présent tous les jours de 7h à 23h, le 119 est accessible 24h/24. En plus du téléphone, il existe un formulaire que l'on peut remplir sur Internet et un tchat a été ouvert à l'intention des mineurs ; il est ouvert tous les jours de 15h à 21h.

En 2022, le service a traité 37217 sollicitations. 83% faisaient suite à un appel téléphonique, 11% à un formulaire et 6% à un tchat.

Les sollicitations donnent lieu à des conseils et orientation des personnes ou à des transmissions aux Cellules de recueil des informations préoccupantes (CRIP) des départements quand des éléments de danger sont identifiés. Plus de 57% des sollicitations donnent lieu à transmission.

Qui contacte ? 33%, des membres de la famille proche du mineur, 18% des mineurs : 14% les mineurs eux-mêmes, 4% pour un ami, copain...Mais des voisins, professionnels, entourage, peuvent aussi appeler. Les violences psychologiques représentent 54% des sollicitations, les négligences 48,5%. Neuf fois sur dix, des défaillances parentales apparaissent.

En 2022, 31873 enfants distincts ont été évoqués dans les informations préoccupantes adressées aux départements ; 262 situations de danger immédiat ont imposé un recours des écoutants à un service de première urgence (SAMU, police/gendarmerie) pendant l'appel. Un appel passe par trois voix : celle de l'appelant, celle du pré-accueil puis celle du plateau d'écoute. Lors d'un appel, le pré-accueil fait patienter ou invite à rappeler ultérieurement. Aucune statistique ne permet de connaître le nombre d'appels ainsi perdus parmi les 359 345 appels non traités immédiatement. Le gouvernement a annoncé le recrutement de 12 écoutants supplémentaires pour le 119, c'est une avancée, mais insuffisante face aux appels de plus en plus nombreux vers ce numéro de téléphone essentiel.

Tribunaux surchargés, placements non exécutés... Ce que révèle un sondage auprès de 176 juges des enfants

Une étude réalisée par le Syndicat de la magistrature alerte sur les dangers qu'encourent les mineurs en France face au manque de moyens de la justice.

source : www.francetvinfo.fr

Tribune : Pour une justice adaptée aux mineurs

Les annonces de Gabriel Attal sur la violence des mineurs inquiètent l'UNICEF France. Dans une tribune publiée sur le Huffington Post, Adeline Hazan, sa présidente, appelle le gouvernement à « reconsidérer sa stratégie et à placer les droits de l'enfant au cœur de ses actions ».

source : www.unicef.fr

Exposition des jeunes aux écrans : quelles sont les principales recommandations du rapport remis à Emmanuel Macron ?

La commission d'experts préconise une interdiction des écrans pour les moins de trois ans ou l'utilisation du téléphone portable sans internet à partir de onze ans seulement.

source : www.francetvinfo.fr

"La place des pères dans la famille a toujours été sacralisée"

Edouard Durand, ancien juge des enfants au tribunal de grande instance de Bobigny et ex-coprésident de la Ciiwise, Nadia Daam, productrice de Famille&Co sur France Inter et autrice ("La gosse" aux éditions Grasset) et Serge Hefez, psychiatre et psychanalyste sont les invités du Grand Entretien.

source : www.radiofrance.fr

Audience filmée : enfant mineur et responsabilité civile des parents séparés

Audience d'assemblée plénière - Vendredi 17 mai 2024 - à 9h30 en Grand'chambre puis à 14h sur l'internet.

source : www.courdecassation.fr

Le placement éducatif à domicile n'est pas un placement !

L'avis de la Cour de cassation rendu en février dernier a suscité de nombreuses réactions chez les juristes comme chez les professionnels de la protection de l'enfance.

source : www.actu-juridique.fr

Violence des mineurs : le ministre de la Justice précise en quoi consisteront les "travaux d'intérêt éducatif"

Dans une circulaire envoyée ce mardi soir aux procureurs, Eric Dupond-Moretti détaille le déroulement des "travaux d'intérêt éducatif" pour les mineurs de moins de 16 ans auteurs de troubles, mesure qui doit entrer en vigueur après les vacances de Pâques.

source : www.maire-info.com

8 habitudes à prendre pour sensibiliser son enfant à l'écologie

L'écologie et la protection de l'environnement sont plus que jamais des préoccupations que les générations futures (et actuelles) doivent prendre à bras-le-corps. Voici quelques façons toute simple d'initier votre enfant dès le plus jeune âge à ses sujets primordiaux.

source : www.parents.fr

L'École pour tous : renforcement de la prise en charge des élèves en situation de handicap

À la suite des annonces du Comité Interministériel du Handicap, Nicole Belloubet s'est rendue le vendredi 17 mai 2024 au collège de La Guyonnerie de Bures-sur-Yvette (Essonne).

source : www.education.gouv.fr



Le coin des écrans...

« Pédocriminels, la traque »

Avec le développement du numérique, Internet est devenu le terrain de chasse privilégié des prédateurs. Dans cette enquête dans huit pays, Laetitia Ohnona ("Elle l'a bien cherché") s'infiltré au sein des forces policières qui luttent contre la pédocriminalité.

source : www.arte.fr

Disponible jusqu'au 26/08/2024



« Autisme : le petit chasseur de fantômes »

Tom est né à Fontainebleau, le 25 février 2010. À 2 ans, il ne regarde pas dans les yeux, a un retard de langage, fait des crises inexplicables et a pour passion les fouets de cuisine avec lesquels il joue pendant des heures.

Tom est mon fils. Après une série d'examens à l'hôpital Sainte-Anne de Paris, le diagnostic tombe : Tom est atteint de troubles du spectre autistique (TSA). C'est le début d'un long combat.

source : www.lcp.fr

Disponible jusqu'au 06/06/2024

« Il reste encore demain »

Le premier long-métrage de la réalisatrice italienne autour des violences faites aux femmes, qui a connu un succès phénoménal dans la Péninsule, mêle drame néoréaliste et fantaisie effrontée.

Mariée à Ivano, Delia, mère de trois enfants, vit à Rome dans la seconde moitié des années 40. La ville est alors partagée entre l'espoir né de la Libération et les difficultés matérielles engendrées par la guerre qui vient à peine de s'achever. Face à son mari autoritaire et violent, Delia ne trouve du réconfort qu'auprès de son amie Marisa avec qui elle partage des moments de légèreté et des confidences intimes.



« Jeunes aidants : des enfants courage »

Isaline, 14 ans, vit seule avec une maman handicapée à 100%. À la maison, elle gère tout ou presque. Margot, 15 ans, affirme "ne pas avoir le choix" et s'occupe de sa sœur trisomique de 10 ans pour faciliter la vie compliquée de ses parents.

source : www.france.tv

Disponible jusqu'au 24/04/2025



Le coin des écrans...



« Au secours les enfants : la maison Sterneby »

En Allemagne, des enfants victimes de violences psychiques, physiques et sexuelles sont accueillis dans une grande maison, en petit nombre avec un encadrement solide de psychologues et d'éducateurs. Grâce, entre autre, à une prise en charge individuelle, les enfants retrouvent, au fil du temps, une stabilité, une lueur d'espoir point.

source : www.arte.tv

Disponible jusqu'au 08/11/2028

Infrarouge : « Derrière les barreaux, l'école »

A la maison d'arrêt de Nanterre, Cécile de Ram et Sylvie Paré, enseignantes, font l'école à des mineurs et des majeurs incarcérés. Ici, on compte plus de 1000 détenus pour une capacité de 592, dont 18 mineurs. Entre surpopulation, insalubrité, bagarres intempestives et vétusté des locaux, les deux enseignantes s'évertuent à redonner confiance à leurs élèves.

source : www.france.tv

Disponible jusqu'au 06/06/2024

